

Paris, ce 9 Septembre 1961

Très chers Alberto et Cecilie,

Oui, c'est vrai, voici un certain temps déjà que vous n'avez pas reçu de lettre; tout au moins de nous, ce n'est pas étonnant, puisque effectivement nous n'avons pas écrit (mais envoyé par contre le matériel promis, y compris les photos de Toyen); par contre, ce qui est surprenant, c'est que vous n'avez pas reçu de Zelbert la lettre qu'il me dit avoir écrite à Alberto fin Juillet! En somme, les deux lettres se sont perdues, puisque lui non plus n'a rien reçu de vous! De toutes façons, Zelbert avait quitté Paris au tout début du mois d'août et n'est rentré à Paris que lundi dernier. Aussi tout ce temps perdu ne l'a-t-il été que de façon relative, et vous devez maintenant avoir en mains la nouvelle lettre que Zelbert vous a écrite hier pour remplacer celle qui s'est perdue.

Quant à nous, contrairement à ce que croyait Lenglois, nous n'avons pu passer nos vacances dans le Sud-Ouest (ni, par conséquent, aller rendre visite à Breton). Les difficultés grandissantes que j'ai rencontrées ces temps-ci dans la gestion de notre commerce ont été cause que nous avons dû en fin de compte modifier nos projets, faute de pouvoir disposer des ~~argent~~ <sup>facilités</sup> suffisants. En fait, pendant tout le mois de juillet, j'ai été épuisé par ces problèmes plutôt fastidieux, ce qui explique mon silence ~~pendant~~ <sup>pendant</sup> cette ~~vacances~~ <sup>vacances</sup>; et ensuite, ce furent les vacances, que nous dûmes partager entre la maison de campagne des Vieilles, dans la forêt de Compiègne, et Falaise, en Normandie... Voilà... Mais pendant ce temps, nous n'avons cessé de penser à vous... et à l'exposition d'Alberto. Maintenant, vous savez que la date théorique du vernissage a été fixée au 25 Octobre. Mais si Alberto ne peut être prêt pour cette date (et je crois, ainsi que Zelbert) que cette date est effectivement beaucoup trop proche pour être retenue car il faut le temps de mettre au point le catalogue, les formalités douanières, etc...) il est très facile de le reculer d'un mois et de faire le vernissage aux environs du 20 ou 25 Novembre. Par ailleurs, Lenglois me dit que vous vous êtes enquis de la superficie de cimaise disponible. Je crois me souvenir que Simone avait abordé cette question dans la première lettre consacrée aux offres de Zelbert. Mais en tous cas, à mon avis, il doit y avoir place pour une douzaine ou une quinzaine de toiles de la dimension de celle du Ranelagh; en outre, Zelbert avait accepté le principe d'ajouter un épi médian au centre de sa salle, qui permettrait encore l'accrochage de part et d'autre de cet épi de cinq ou six tableaux.

Quant au catalogue, c'est à toi, Alberto, de me dire comment tu le conçois. Le format que Zelbert et moi avons retenu pour les catalogues d'exposition collectives est celui du catalogue "Phases" de Milan (que je vous envoie, enfin! ces jours-ci). Mais d'autres solutions peuvent être adoptées pour les catalogues d'expositions particulières.

Il serait également bon que Zelbert, avant même votre arrivée à Paris, se trouve en possession des photos noir et couleurs de la reine Marie Ans, photos annoncées dans votre lettre du 1er Juillet, mais jamais reçues; enfin, nous aimerions savoir aussi dès que possible, très chers amis, à quel moment nous aurons la joie de vous voir? Tenez-nous au courant le plus exactement possible de votre programme de voyage, du moment auquel vous pensez envoyer les œuvres destinées à l'exposition, etc...

"C" / PETIT & Co

Une autre raison de notre silence, chers amis, est que je pensais toujours profiter de l'envoi des deux articles sur Kalinowski (Mejor et Heniaz) pour vous donner quelques nouvelles. Or, c'est seulement cette semaine que l'article de Mejor nous est arrivé du Canada! (où notre ami est reparti en juin). Vous trouverez les deux textes en question joints à la présente lettre. Ainsi se trouvent réalisés tous les envois annoncés dans ma lettre du 5 Juillet. Mais je n'ai per contre plus reçu aucune coupure de "Mexico en la Cultura" depuis celle de "Fuentes y escollos". Chers amis ~~xxxxxxx~~ il est difficile de vous dire combien j'ai été ravi de cette publication; je tiens à vous féliciter aussi pour la manière particulièrement judicieuse et adéquate dont il a été illustré. Et tous les amis présents à Paris au moment de son arrivée ont apprécié comme moi cette belle page. Mais maintenant que la plupart d'entre eux sont revenus, les uns et les autres commençant à se demander si nous aurons bientôt d'autres bonnes surprises du même genre. Or, je n'ai jusque à présent reçu ni l'article sur Toyen, ni celui sur Ginot, ni celui sur Giguère, ni celui sur Revel, pour lesquels vous avez peu à peu reçu tout les <sup>articles</sup> ~~articles~~, et dont vous m'annonciez <sup>par ailleurs</sup> la parution imminente dans les précédentes lettres. Peut-être le rythme de ces parutions s'est-il trouvé un peu essecé pour des raisons d'opportunité, ou d'abondance des matières? En tous cas, vous seriez mille fois gentils, cher Cecilis, cher Alberto, de nous rassurer à ce sujet.

De M. Vicente Rojo; non plus, je n'ai pas reçu de nouvelles, mais cela s'explique sans doute par son activité personnelle de ces derniers temps, dont vous m'avez dit dans votre lettre. Dès qu'il m'aura donné le "feu vert" je m'occuperai de mettre sur pieds la nouvelle édition "refondue". Quant à M. Anzurès, il ne s'est pas manifesté à l'Anglois jusqu'à présent. Nous pensons que son voyage a peut-être été retardé de quelques jours... Evidemment, nous ne manquerons pas (ou l'Anglois, ou Simone, ou moi), de vous tenir au courant de nos contacts avec lui, dès qu'ils auront eu lieu.

La première manifestation "Phases" de la saison sera une exposition Hans Meyer-Petersen, le II Octobre, au Renelagh; ensuite, ce sera ou l'exposition d'Alberto ou une petite collective, chez Zelbert, puis l'exposition Meyer-Petersen de Bruxelles; le 20 Novembre; enfin, le 22, au Renelagh; exposition de nos amis belges: Lecomblez, Zimmermann et Marie Carlie. Et c'est tout pour l'instant... mais c'est déjà beaucoup! D'autant plus qu'il va falloir incessamment s'occuper de la préparation de "Documentosud" nouvelle série, et d'"Edds" N°4...

Evidemment, pour "Mexico en la Cultura", j'ai déjà pas mal de matériel nouveau à vous proposer (sur Lecomblez, Klepheck, Reuterswärd, Zimmermann, K.O.Götze et d'autres). Mais je ne vous l'enverrai, très chers amis, que si vous me donnez le signal approprié.

A bientôt une autre lettre.

*Affectueusement à vous* H  
Edouard